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XV LEGISLATURA 

 

IV COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 

(Sviluppo economico) 

 

 

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 8 DEL 25/09/2018  

 

MARQUIS Pierluigi (Presidente)  (Presente) 

LUBOZ Roberto (Vicepresidente)  (Presente) 

COGNETTA Roberto (Segretario)  (Presente) 

BACCEGA Mauro    (Presente) 

MINELLI Chiara    (Presente) 

MORELLI Patrizia    (Presente) 

NASSO Manuela     (Presente) 

 

 

 Partecipano i Consiglieri: BERTIN, BERTSCHY, BIANCHI, CHATRIAN, 

DAUDRY, DISTORT, FARCOZ, LUCIANAZ, MANFRIN, MOSSA, NOGARA, Emily 

RINI, Maria Luisa RUSSO, SORBARA, TESTOLIN, VESAN e VIÉRIN. 

 

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della Struttura Affari legislativi, studi 

e documentazione. Funge da Segretario Monica BAUDIN. 

 

La riunione è aperta alle ore 14:10, ad Aosta, nella Saletta attigua Salone delle 

Manifestazioni M. Ida Viglino di Palazzo regionale, per l'esame del seguente ordine del 

giorno: 

 

1) Comunicazioni del Presidente. 

 

2) Approvazione verbale n. 5 (sommario e integrale) della seduta pubblica in data 7 

agosto 2018. 

 

3) Audizioni su proposte e progetti per il rilancio del comprensorio di Saint-Vincent e 

Châtillon e della Casa da gioco e sulla situazione del Casino: 

- ore 14.00: Presidente del Consiglio regionale, Antonio FOSSON; 

- ore 14.15: Sindaco del Comune di Châtillon, Tamara LANARO, e Sindaco del 

Comune di Saint-Vincent, Mario BORGIO; 

- ore 15.00: Assessore alle finanze, attività produttive, artigianato e politiche del 

lavoro, Stefano AGGRAVI; 

- ore 16.00: Amministratore unico, Giulio DI MATTEO, e dirigenti della Casino de 

la Vallée Spa. 

*     *     * 
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Il Presidente MARQUIS, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la seduta 

per la trattazione degli oggetti iscritti all'ordine del giorno, come da lettera prot. n. 5559 in 

data 21 settembre 2018. 

 

 

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 

 

 Il Presidente MARQUIS comunica che è pervenuta, da parte dei Consiglieri Minelli, 

Bertin e Pulz, del gruppo consiliare Impegno Civico, una bozza di Programma strategico di 

interventi per la ferrovia, che chiedono venga al più presto esaminata in IV Commissione. 

 Riferisce che la Presidente del Consorzio Saint-Vincent turismo, Sig.ra Artaz, ha 

comunicato di non poter essere presente, per impegni precedentemente assunti, alla riunione 

odierna come ipotizzato dalla Commissione, ma si è resa disponibile a partecipare ad un 

prossimo incontro per dibattere in merito al rilancio del comprensorio di Saint-Vincent e 

Châtillon e della Casa da gioco, temi peraltro evidenziati in una nota del Consorzio medesimo 

fatta pervenire al Consiglio regionale a fine agosto. 

 

 La Commissione prende atto. 

 

 

APPROVAZIONE VERBALE N. 5 (SOMMARIO E INTEGRALE) DELLA SEDUTA 

PUBBLICA IN DATA 7 AGOSTO 2018. 

 

 Non essendo pervenute osservazioni da parte dei Commissari, il verbale s'intende 

approvato. 

 

 

AUDIZIONI SU PROPOSTE E PROGETTI PER IL RILANCIO DEL 

COMPRENSORIO DI SAINT-VINCENT E CHÂTILLON E DELLA CASA DA 

GIOCO E SULLA SITUAZIONE DEL CASINO. 

 

- Audizione Presidente del Consiglio regionale, Antonio Fosson.  

 

 

* * * 

Il Presidente del Consiglio regionale, Antonio FOSSON, prende parte alla riunione alle ore 

14.15. Si procede alla registrazione digitale degli interventi. 

* * * 

 

Il Presidente MARQUIS introduce l'audizione - sollecitata dal Consigliere Baccega e 

successivamente condivisa da tutti i Commissari - invitando il Presidente del Consiglio 

regionale a informare la Commissione in merito al suo interessamento verso la problematica 

della Casa da gioco, che fa seguito alla richiesta, inoltrata da parte degli operatori turistici del 
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territorio di Saint-Vincent e di Châtillon, di farsi parte attiva presso tutti i Consiglieri 

regionali per affrontare questo argomento. 

 

Il Consigliere BACCEGA ringrazia il Presidente Fosson per la presa di posizione 

dell'Ufficio di presidenza rispetto alla pubblicazione sui social network di un video girato 

all’interno degli uffici del Consiglio regionale relativo alla consegna di un plico di 

documentazione relativo al dossier Casino. 

Ritiene inusuale il mancato prioritario coinvolgimento dei Consiglieri e della IV 

Commissione rispetto alle richieste presentate dagli operatori turistici del comprensorio di 

Saint-Vincent e Châtillon, a cui il Presidente del Consiglio ha dato seguito incontrando, 

unitamente all'Assessore Aggravi, i latori della stessa nei giorni scorsi a Saint-Vincent. 

 

Il Presidente del Consiglio FOSSON fa presente che si è trattato di una richiesta - di 

cui comunque ha trasmesso copia al Presidente della IV Commissione - in cui il Consorzio 

aveva chiesto un incontro specifico al Presidente del Consiglio regionale. 

Informa quindi in merito alle questioni dibattute nel corso della riunione suddetta, 

dove gli operatori turistici hanno voluto sottolineare l'importanza fondamentale del Casino per 

lo sviluppo della zona di Saint-Vincent e Châtillon ed hanno evidenziato le risorse 

complementari all'offerta del gioco che potrebbero essere ulteriormente valorizzate sul 

territorio. 

 

Il Consigliere TESTOLIN chiede al Presidente Fosson di sollecitare il rispetto 

dell'impegno assunto da parte del Presidente della Regione nel corso della riunione dei 

Capigruppo tenutasi nella mattinata odierna, di fornire, prima dell'inizio della seduta della IV 

Commissione, la documentazione trasmessa al Governo regionale da parte 

dell'Amministratore unico della Casino Spa in merito all'argomento Casino.  

 

 

* * * 

Alle ore 14.25 il Presidente del Consiglio regionale, Antonio FOSSON, abbandona la sala di 

riunione. 

* * * 

 

 

Il Consigliere DAUDRY informa che è appena stata pubblicata una notizia ANSA 

nella quale sono riportati i contenuti delle linee guida presentate dall'Amministratore unico 

della Casino Spa per l'aggiornamento del Piano di riorganizzazione aziendale e che i 

Consiglieri regionali, pur avendone sollecitata la trasmissione già nella riunione dei 

Capigruppo nella mattinata odierna, non ne dispongono ancora di una copia. Chiede che 

prima di proseguire con le audizioni programmate, venga fornita ai Consiglieri copia della 

documentazione suddetta. 

 

Il Presidente MARQUIS sospende la riunione affinché si possa sollecitare il Governo 

regionale alla trasmissione dei documenti richiesti. 
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* * * 

La riunione è sospesa dalle ore 14.30 alle ore 14.35. 

* * * 

 

 Il Presidente MARQUIS comunica che la documentazione sarà resa disponibile in 

tempi rapidi e che la riunione può pertanto proseguire con le audizioni calendarizzate. 

 

 La Commissione prende atto. 

 

 

- Audizione Sindaco del Comune di Châtillon, Tamara Lanaro, e Sindaco del Comune di 

Saint–Vincent, Mario Borgio.  

 

* * * 

Il Sindaco del Comune di Châtillon, Tamara LANARO, e Sindaco del Comune di Saint–

Vincent, Mario BORGIO, prendono parte alla riunione alle ore 14.35. 

* * * 

 

Il Presidente MARQUIS introduce l'audizione dei Sindaci dei Comuni di Saint-

Vincent e di Châtillon e li invita a presentare le istanze e le iniziative del territorio per il 

rilancio del Casino. 

 

Il Sindaco BORGIO fa presente che il Casino rappresenta la storia di circa 70 anni di 

vita, di offerta e dell’immagine di Saint-Vincent e se quindi, per qualsiasi motivo, dovesse 

venir meno, sarebbe una tragedia sostanziale e anche sociale per il paese. 

Evidenzia che, da sempre, Saint-Vincent chiede il coinvolgimento del territorio, cosa 

che è sempre stata interpretata come un dire che il Casino dovesse venire in aiuto del 

territorio, mentre in realtà il paese intende offrire la sua collaborazione alla Casa da gioco, che 

però deve mettere in atto delle politiche aziendali che non siano incentrate esclusivamente 

sull'offerta di gioco, ma anche su un contesto più generale. 

 

Il Sindaco LANARO ritiene che i due territori di Châtillon e di Saint-Vincent, che 

sono, fra loro, complementari, possano sostenere l'attività della Casa da gioco.  

Ricorda infatti che oltre al Casino, nel comprensorio sono presenti uno stabilimento 

termale, quattro castelli, un campo di tiro a volo (che è ancora in attesa della necessaria 

autorizzazione per il suo avvio), che il Comune di Châtillon confina con il Parco del Mont 

Avic e che questi territori rappresentano la via di accesso per raggiungere le stazioni sciistiche 

di Cervinia e della Valtournenche. 

Evidenzia che questi prodotti turistici potrebbero essere ulteriormente valorizzati, così 

come sarebbe possibile creare una ZFU (Zona Franco Urbana) nella quale si concentrino 

programmi di defiscalizzazione e decontribuzione rivolti alle imprese per un rilancio del 

settore, che un tempo aveva un'importante valenza industriale. 
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Presenta quindi alcuni dati riferiti alle ricadute economiche prodotte dal Casino sul 

territorio. 

 

Il Consigliere BIANCHI auspica che la proposta per la realizzazione di un campo di 

tiro a volo a Châtillon possa andare a buon fine in considerazione del fatto che attualmente il 

campo più vicino si trova in Piemonte e che la Valle d'Aosta è forse l'unica regione italiana 

che non è dotata di questa tipologia d'impianto. 

 

La Consigliera MINELLI rileva che la situazione del Casino va valutata con grande 

attenzione e prudenza, soprattutto riguardo alle condizioni di chi attualmente vi lavora, che 

rappresenta una realtà occupazionale che conta ancora un importante numero di addetti. 

Condivide l'analisi svolta dai Sindaci, in particolare, rispetto al fatto che negli anni si è 

assistito ad un cambiamento della situazione legata alla realtà del gioco, non soltanto a Saint-

Vincent ma in tutte le Case da gioco italiane e che nel frattempo non si è riusciti ad avanzare 

delle proposte complementari a tale tipologia di offerta. 

Ritiene necessario valorizzare, come indicato dai Sindaci, gli atout che il territorio può 

offrire e non di pensare unicamente ad un rilancio tout court del Casino. Reputa infatti 

importante intervenire nell’attuale situazione di emergenza, ma di avere anche una visione 

complessiva sul futuro di questa realtà che sia diversa rispetto a quella che è stata finora, 

perché l'attuale situazione economica non permette più di considerarla con gli stessi occhi 

degli anni passati. 

 

Il Sindaco BORGIO evidenzia che i numeri del Casino lasciano intravedere la 

possibilità, con largo margine, che questi tornino assolutamente positivi, ma ritiene che si 

renda però necessario intervenire sui costi della manodopera e sulla riorganizzazione 

aziendale, anche della parte alberghiera. 

 

Il Consigliere BACCEGA rileva che un’azienda come il Casino, che incassa ancora 

60–62 milioni di euro all’anno, non deve e non può fallire. 

Ritiene interessanti le suggestioni che i Sindaci hanno rappresentato e ricorda quando 

in passato le squadre di calcio venivano a fare i ritiri nel comprensorio di Châtillon e Saint-

Vincent creando un importante indotto turistico e quindi reputa opportuno che la sinergia che 

in passato si era creata fra Regione, territorio e Casino vada ripresa, riconsiderata e rivalutata 

con attenzione. 

 

Il Presidente MARQUIS evidenzia la necessità di un riposizionamento del Casino di 

Saint-Vincent che, negli anni 2000, contava 1 milione di visitatori, mentre i dati attuali 

parlano di 350 mila presenze. 

Ricorda che, nel 1997, si era capito che il Casino aveva bisogno del territorio e quindi 

venne predisposto un Piano di riqualificazione di Saint-Vincent, perché c’era un territorio che 

non era più adeguato ad offrire delle alternative complementari alla frequentazione della Casa 

da gioco. 

Rileva che l’intervento è stato fatto ed è stato un intervento complesso e robusto sul 

paese, che di fatto, però, rispetto all’obiettivo prefisso, è risultato un po’ monco, perché non 
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ha avuto poi una sua conclusione, in quanto l’intervento infrastrutturale è stato eseguito, ma è 

venuta meno tutta la parte successiva dell’intrattenimento, delle manifestazioni, di quello che 

doveva essere complementare. 

Rammenta che in passato nel territorio di Saint-Vincent era molto più presente la parte 

turistica stanziale, perché il paese era attrattivo, c’erano delle manifestazioni, c’erano delle 

opportunità, mentre ora, questo venir meno delle disponibilità sul territorio a livello di 

intrattenimento, ha fatto perdere la competitività del sistema territoriale circostante, che non è 

più in grado di fornire molto come apporto alla Casa da gioco e ritiene quindi importante 

riuscire a ripristinare la situazione passata. 

 

Il Sindaco BORGIO fa presente che in tutti i piani di riorganizzazione del Casino è 

sempre stato previsto il coinvolgimento del territorio, a cui però non hanno poi mai fatto 

seguito degli incontri successivi, con la proprietà e l'azienda, preordinati a coordinarsi e ad 

avere degli obiettivi comuni, benché il Comune di Saint-Vincent sia Socio (anche se di una 

quota minimale) della Casino Spa. 

 

Il Sindaco LANARO evidenzia che per un Comune come quello di Châtillon è 

difficile poter organizzare degli eventi importanti a proprie spese, considerate le limitate 

risorse finanziarie a disposizione, che devono già essere utilizzate per la realizzazione di 

opere pubbliche sul territorio ritenute prioritarie dalla popolazione. 

 

* * * 

Il Consigliere DISTORT prende parte alla riunione alle ore 15.20. 

* * * 

 

La Consigliera NASSO ritiene che gli interventi dei Sindaci, benché apprezzabili, non 

abbiano rappresentato una visione totalmente oggettiva della situazione del territorio e della 

Casa da gioco. 

Reputa che quanto evidenziato dal Presidente Marquis, anche se rispettabile ed 

accettabile, sia una concezione estemporanea (siamo nel 2018 ed il mondo è totalmente 

cambiato rispetto ai primi anni 2000) e visionaria. 

Fa presente che il Casino non può più essere considerato solo come un luogo di 

divertimento e che di questa situazione occorra prenderne atto.  

 

Il Sindaco BORGIO osserva che la sua analisi della situazione del Grand Hotel Billia e 

dell'organizzazione interna della Casa da gioco è stata totalmente oggettiva. 

 

 

* * * 

Alle ore 15.30 i Sindaci LANARO e BORGIO abbandonano la Sala di riunione, la 

Consigliera Emily RINI vi prende parte. 

* * * 
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- Assessore alle finanze, attività produttive, artigianato e politiche del lavoro, Stefano 

Aggravi; 

* * * 

L'Assessore alle finanze, attività produttive, artigianato e politiche del lavoro, Stefano 

AGGRAVI, e i dirigenti e funzionari del medesimo assessorato Stefania MAGRO, Valter 

MOMBELLI e Lisa FURFARO, prendono parte alla riunione alle ore 15.35. 

* * * 

 

Il Presidente MARQUIS invita l'Assessore ad aggiornare la Commissione sullo stato 

di fatto del dossier Casino. 

 

L'Assessore AGGRAVI fornisce copia di una relazione predisposta dall’assessorato in 

cui è stato riassunto l’agire degli ultimi mesi in ordine all'argomento Casa da gioco. 

Informa, per quanto riguarda l’attuale stato dei lavori, che nella serata di ieri, da parte 

dell'Amministratore unico della Casino Spa sono state presentate delle linee guida per 

l'aggiornamento del Piano di riorganizzazione aziendale, che sono state fatte pervenire 

poc'anzi ai Consiglieri e che sono ancora in fase di valutazione da parte dell'assessorato. 

Riferisce che per quanto riguarda l’integrazione del documento di bilancio e le 

modifiche che sono state richieste dal socio in sede assembleare il 14 settembre 2018, allo 

stato attuale, non è ancora pervenuta alcuna documentazione, ma, sentito in merito 

l’Amministratore Unico, ha confermato che il tutto verrà trasmesso entro la serata odierna. 

Fa presente che l'Assemblea dei soci della Casino Spa ha deciso di riconvocarsi per 

l'approvazione del bilancio societario al 31.12.2017 entro il 30 settembre 2018. 

 

Il Presidente MARQUIS invita l'Assessore ad illustrare i contenuti delle linee guida 

per la revisione del Piano di riorganizzazione aziendale testé distribuite ai presenti. 

 

L'Assessore AGGRAVI, nel ribadire che il documento è ancora in fase di analisi da 

parte dell'assessorato, esprime alcune prime valutazioni in ordine ai contenuti delle linee 

guida trasmesse dall'Amministratore unico della Casino de la Vallée Spa. 

  

Il Consigliere CHATRIAN chiede delle precisazioni in merito alle misure indicate 

nelle linee suddette e alla quantificazione dei risparmi rispetto al costo del personale che le 

azioni previste rispetto alla riorganizzazione aziendale potranno generare. 

 

L'Assessore AGGRAVI risponde attraverso un'analisi della tavola di pagina 13 delle 

linee guida, dove viene indicato che si prevede l'incentivazione all’uscita dall'azienda di 40 

unità di personale. 

 

Il Consigliere CHATRIAN chiede ulteriori dettagli sui dati previsionali a fine anno in 

relazione al costo del personale - che, rileva, per quanto riguarda l’anno 2018, si dovrebbe 

attestare intorno ai 37 milioni di euro - e ai ricavi presunti, in particolare, sull'incidenza 

percentuale di tale tipologia di costo rispetto ai ricavi. 
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Il Consigliere BERTSCHY osserva, relativamente all’attendibilità della proiezione 

delle linee guida, che per l'anno 2018 è prevista una riduzione di 10 milioni di euro del costo 

del personale, che si compone anche di una riduzione di spesa che è già in essere in 

considerazione dell'attuazione del Piano di riorganizzazione.  

 

L'Assessore AGGRAVI fa presente che i dati indicati sono previsionali e, quindi, non 

sono certi ed affidabili. 

 

Il Consigliere VESAN chiede se si possa considerare che il costo per l'azienda Casino 

di ogni singolo addetto sia di circa 75 mila euro all’anno.  

 

L'Assessore AGGRAVI risponde che il costo medio del personale è inferiore a quello 

indicato dal Consigliere Vesan. 

Prosegue quindi con l'analisi delle linee guida trasmesse dall'Amministratore unico 

esprimendo alcune considerazioni in ordine alla proposta della direzione di incentivare e 

sostenere lo sviluppo del business attraverso alcuni investimenti con un aumento di capitale di 

5 milioni, un allungamento della fideiussione di 7,2 milioni per riuscire ad ottenere un 

affidamento bancario fino all'anno 2021 e prevedendo la re-intestazione al socio Regione del 

patrimonio immobiliare, che permetterebbe anche la chiusura dell'indebitamento finanziario 

nei confronti di Finaosta. 

Mette in evidenza che una sospensione dei mutui o dei pagamenti attuata dalla 

Regione o della partecipata regionale Finaosta potrebbe essere annoverabile come aiuto di 

Stato e quindi, come nel caso della fideiussione, occorrerebbe valutarne con attenzione i 

possibili effetti anche alla luce della procedura di analisi avviata da parte della Comunità 

Europea in tal senso. 

 

Il Consigliere BERTSCHY chiede quale sia la posizione della maggioranza a pochi 

giorni dalla convocazione dell’Assemblea dei soci della Casino Spa e, in particolare, se sia 

sua intenzione o meno di dare continuità al sostegno pubblico della società attraverso il 

finanziamento del Piano di ristrutturazione, ancorché implementato.  

 

L'Assessore AGGRAVI risponde che si rende necessario chiudere il bilancio al 

31.12.2017 della società per poter aggiornare i rating per gli affidamenti bancari. 

 

 Il Consigliere BERTSCHY chiede una sospensione dei lavori per permettere ai gruppi 

di minoranza di posizionarsi in merito alle linee guida presentate dall'Amministratore unico e 

di cui i Consiglieri hanno potuto prendere visione solo nel corso della seduta odierna. 

 

 La Commissione concorda. 

 

* * * 

I lavori della Commissione sono sospesi dalle ore 16.15 alle ore 16.20. 

* * * 
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Il Consigliere BACCEGA, a seguito dell’esposizione tecnica dell’Assessore rispetto 

alle linee guida presentate dall'Amministratore unico, sottolinea che secondo i gruppi di 

minoranza ora il percorso va ulteriormente considerato in un contesto politico per conoscere il 

percorso che la maggioranza intende seguire sul tema. 

 

Il Consigliere VESAN rileva che finora non è emersa quale posizione verrà presa dal 

Socio Regione nella prossima Assemblea della Casino Spa, che quindi si presenterà a tale 

incontro senza che la Commissione consiliare competente abbia espresso un proprio giudizio 

sul tema. 

 

Il Consigliere TESTOLIN osserva che al momento attuale non emerge una posizione 

condivisa della maggioranza rispetto ad una valutazione di confronto tra le linee guida oggi 

presentate e quelle che sono le indicazioni scaturite dall’Assemblea del 14 settembre scorso. 

 

Il Consigliere BIANCHI, nel condividere l'osservazione del Consigliere Vesan, fa 

presente che non solo la Commissione, ma anche il Consiglio regionale viene bypassato 

rispetto ad un posizionamento del Socio nell'ambito dell'Assemblea che sarà calendarizzata 

nei prossimi giorni. 

 

L'Assessore AGGRAVI evidenzia che gli organi di controllo devono ancora 

esprimersi in ordine agli ultimi aggiornamenti contenuti nelle linee guida presentate ieri 

dall'Amministratore unico. 

 

Il Presidente MARQUIS ritiene necessario dare la giusta rilevanza al documento 

presentato, in quanto reputa si tratti di linee guida propedeutiche alla predisposizione di un 

aggiornamento del Piano industriale, sulle quali occorre quindi un’espressione politica di 

condivisione. 

 

Il Consigliere CHATRIAN chiede all’Assessore un'illustrazione anche della relazione 

presentata all'inizio della sua audizione, in particolare, dei punti n. 1 e n. 2 delle conclusioni 

finali  

 

* * * 

Alle ore 16.30 la Consigliera RUSSO abbandona la Sala di riunione. 

* * * 

 

L'Assessore AGGRAVI spiega che, visto quanto emerso anche sugli organi di stampa, 

riguardo al fatto che vi fosse una gestione non trasparente del dossier Casino, è stata sua 

intenzione mettere agli atti della Commissione una relazione dalla quale si potesse evincere 

sinteticamente quanto ad oggi è stato fatto dall'assessorato dal punto di vista formale riguardo 

al tema. 

 

La Consigliera RINI esprime perplessità sul modus operandi seguito dall'Assessore 

relativamente alla presentazione della relazione sopracitata e precisa che, su un argomento 
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complesso e delicato come quello relativo al dossier Casino, avrebbe gradito che i membri di 

maggioranza avessero cognizione di causa delle informazioni rese dall'Assessore.  

 

Il Consigliere BERTSCHY sollecita una presa di posizione della maggioranza rispetto 

alla linea politica che intende seguire nei prossimi giorni con riferimento al dossier Casino. 

 

La Consigliera MORELLI esprime perplessità riguardo ad un lavoro tecnico di analisi 

critica che l’Assessore oggi sta facendo rispetto ad un documento presentato 

dall'Amministratore unico, che dovrebbe tracciare delle linee guida per risolvere l'attuale 

situazione dell'azienda Casino. 

Chiede una sospensione dei lavori affinché sia possibile svolgere un chiarimento fra i 

membri di maggioranza.   

 

 La Commissione concorda. 

 

* * * 

I lavori della Commissione sono sospesi dalle ore 16.45 alle ore 17.05. 

* * * 

 

Il Presidente MARQUIS, nel riaprire i lavori, fa presente che, avendo ascoltato 

l'Assessore, si può ritenere conclusa la sua audizione, e propone di passare all'audizione 

successiva. 

 

La Commissione concorda. 

 

* * * 

Alle ore 17.10 l'Assessore AGGRAVI e i funzionari MAGRO, FURFARO e MOMBELLI 

abbandonano la Sala di riunione. Alla stessa ora, l'Amministratore unico della Casino Spa, 

Avv. Giulio DI MATTEO, e i dirigenti della medesima società, SILVESTRI, CANEPA, 

DALBARD e CHATEL, prendono parte alla riunione. 

* * * 

 

 

- Audizione Amministratore Unico, Giulio Di Matteo, e dirigenti della Casino de la 

Vallée Spa.  

 

 

Il Presidente MARQUIS invita l'Amministratore unico a illustrare le linee guida 

propedeutiche all’aggiornamento del Piano industriale trasmesse al Socio Regione nella 

giornata di ieri e di cui i Consiglieri hanno potuto prendere visione nel corso della riunione 

odierna. 

 

L'Avv. DI MATTEO espone un'ampia panoramica sui punti e sulle linee guida che 

ritiene potranno essere propedeutiche all’approvazione di un’eventuale Piano di 
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riorganizzazione aziendale aggiornato, condiviso dal Consiglio regionale, che sono state 

sottoposte dalla serata di ieri all'esame del Socio Regione. 

 

* * * 

Alle ore 17.15 i Consiglieri RINI, BIANCHI e VIÉRIN abbandonano la Sala di riunione. 

* * * 

 

Nel corso dell'esposizione, si sofferma, in particolare, ad illustrare le possibili 

soluzioni delle criticità attualmente esistenti attraverso la re-intestazione di tutti i beni 

immobili in capo al Socio Regione (considerata l'impossibilità per l'azienda di poter porre a 

disposizione il proprio patrimonio immobiliare a garanzia di eventuali linee di credito ed 

inoltre vista la possibilità di poter, in tal modo, risolvere ed estinguere tutte le obbligazioni 

che sono oggi in essere tra Casino de la Vallée e Finaosta), prevedendo un aumento di 

capitale da parte del Socio per un importo di 5 milioni di euro (questo per far fronte all'attuale 

tensione finanziaria, ridando fiducia al sistema bancario che ha subito grande timore 

dall’assenza di notizie in merito al mancato versamento dei 6 milioni di euro al 31 luglio 2018 

e in ossequio alle azioni che l'aggiornamento del Piano andranno a definire sul solco di quanto 

era già iniziato con il Piano vigente), declinando la necessità di poter avere una proroga della 

fideiussione per una durata triennale, sulla cui bontà il Socio Regione aveva già pienamente 

condiviso lo scopo, visto che ne aveva prorogato la durata - a novembre del 2017 - fino al 31 

dicembre 2018. 

Riferisce che la società ha messo a disposizione del Socio, in maniera collaborativa e 

costruttiva, il parere pro veritate del professor Mauro Renna, che è stato consegnato il 10 

settembre 2018 al Socio e che ha voluto rappresentare un contributo per poter dare chiarezza 

della coerenza di quella che è l’ultima tranche del Piano e che dà una luce molto chiara anche 

del percorso normativo della sopravvenuta entrata in vigore della legge Madia, dicendo che i 

dati della società che già oggi emergono circa l’inversione di tendenza, rendevano (sia con 

riferimento al precedente Piano, sia con riferimento ad un’eventuale Piano aggiornato) 

l'intervento assolutamente coerente e rispettoso anche di questo dato normativo. 

 

* * * 

I Consiglieri RINI, BIANCHI e VIÉRIN prendono nuovamente parte alla riunione alle ore 

17.40. 

* * * 

 

Con riferimento al costo del lavoro, evidenzia che l’accordo del 10 luglio 2017 

sottoscritto con i lavoratori ha già consentito nel 2017 e nel 2018 (e nel 2019 esprimerà 

ulteriormente,) un risparmio sul costo del lavoro assolutamente importante: da una spesa per 

questa voce, nel 2016, di 45,2 milioni di euro, si è passati, nel 2017, a 41,9 milioni di euro ed 

è prevista, nel 2018, la riduzione a 37,2 milioni di euro.  

 Sottolinea che l'obiettivo dell'azienda è quello di arrivare in futuro a un rapporto anche 

inferiore del 50% tra i ricavi aziendali ed il costo del lavoro, attraverso un'ulteriore riduzione 

di 7 milioni di euro di tale voce, attraverso interventi che prevedono l'esodo di 40 unità di 

personale (rispetto agli attuali 588 dipendenti), una riorganizzazione dell'organigramma 
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aziendale e l'eventuale affitto del ramo d’azienda del Billia (che in sé poi avrebbe un effetto 

tranciante per la Casino Spa di almeno 137 dipendenti). 

 

* * * 

Alle ore 17.55 il Consigliere MANFRIN abbandona la Sala di riunione. 

* * * 

 

Illustra quindi la situazione gestionale con riferimento al pagamento dei fornitori e 

fornisce un quadro dell'attuale esposizione della società nei confronti di Finaosta che, a oggi, 

ammonta a circa 47 milioni di euro. 

 

Il Consigliere VIÉRIN chiede: 

 se l'Amministratore abbia avuto modo, in questi giorni, di illustrare anche al 

Socio, nella persona del Presidente della Regione e dell’Assessore con delega 

sul Casino; quanto oggi riferito alla Commissione; 

 quale incidenza abbia avuto nei confronti del mondo creditizio e non solo, il 

fatto che l’Amministrazione non si sia espressa con un atto deliberativo a fine 

luglio sulla mancata erogazione della terza tranche di finanziamento prevista 

dalla l.r. n. 7/2017. 

 

L'Avv. DI MATTEO risponde che con nota prot. n. 147 del 1° agosto 2018 indirizzata 

al Presidente Spelgatti e all’Assessore Aggravi, l’Amministratore Unico ed il direttore 

generale della Casino de la Vallée SpA hanno espresso alcune considerazioni in ordine alla 

mancata erogazione della terza tranche di finanziamento, al 31 luglio 2018, a favore della 

società come previsto dalla l.r. n. 7/2017. Dà quindi lettura ai presenti della nota suddetta. 

Riferisce quindi in merito alla posizione assunta dalle banche a seguito di questa 

mancata erogazione di finanziamento da parte del Socio Regione, che hanno sospeso o chiesto 

il rientro di alcune linee di credito che avevano aperto a favore della società. 

Rende noto di aver provveduto alla presentazione delle linee guida in oggetto, a 

seguito della richiesta sollecitata da parte dei soci nel corso dell'Assemblea del 14 settembre 

2018. 

Fa presente che, nella stessa Assemblea, vi è stata un'ulteriore richiesta di corredare il 

progetto di bilancio al 31 dicembre 2017 anche di una situazione aggiornata al 30 giugno 

2018 e informa di aver provveduto in merito, in data odierna, trasmettendo tale documento ai 

soci, alla società di revisione KPMG ed ai Sindaci. 

 

La Consigliera RINI chiede se gli incentivi per accompagnare all’esodo 40 lavoratori 

possano essere considerati degli investimenti e, quindi, come tali, se siano eventualmente 

riutilizzabili.  

 

La Consigliera MORELLI chiede le ragioni legate al mancato pagamento della rata 

numero tre a Finaosta e se questo mancato pagamento, così come la proposta di accordo di 

Standstill, sempre con Finaosta, possano essere inquadrati come aiuti di Stato, quindi come 

agevolazioni occulte a favore della società.  
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Il Consigliere CHATRIAN ringrazia l’Amministratore per l’illustrazione fornita sulle 

linee che potranno dare la possibilità ai Consiglieri nei prossimi giorni di valutare 

attentamente il percorso a tendere per risolvere tutta una serie di questioni importantissime 

legate al dossier Casino. 

Chiede quindi un dettaglio ulteriore su tempi e modi per potere raggiungere un 

possibile azzeramento della questione legata agli aiuti di Stato, attraverso la re-intestazione 

dei beni immobili al Socio.  

 

Il Dott. SILVESTRI ritiene che i finanziamenti destinati all'esodo possano essere 

considerati spese di investimento.  

 

L'Avv. DI MATTEO riferisce di aver sottoposto il tema degli aiuti di Stato e 

dell'accordo di Standstill nei confronti di Finaosta ad uno studio legale di Milano che ha 

valutato questo intervento come misura che possa non cozzare nei confronti dei principi degli 

aiuti di Stato, nella misura in cui è legata all’estinzione di tutte le posizioni debitorie nei 

confronti di Finaosta con il meccanismo della re-intestazione dei beni al Socio. 

 

* * * 

Alle ore 18.40 i Consiglieri NOGARA, RINI e VIÉRIN abbandonano la Sala di riunione. 

* * * 

 

Illustra brevemente le azioni ipotizzate per quanto concerne il tema dell’eventuale 

affitto del ramo d'azienda del Grand Hotel Billia, che sono state declinate a pagina 18 delle 

linee guida. 

 

Il Consigliere TESTOLIN chiede se vi sia stata una collaborazione fra 

l'Amministratore e le strutture regionali competenti con riferimento alla condivisione dei dati 

contenuti nelle linee guida. 

 

Il Consigliere BERTSCHY rileva che più volte è stato sostenuto - anche dal Presidente 

della II Commissione, Cognetta - che non è possibile erogare ulteriori finanziamenti al Casino 

perché non si rientra nel dettame della legge Madia e chiede ulteriori precisazioni in merito, 

anche alla luce del parere pro veritate citato dall'Amministratore. 

Chiede inoltre quale sarebbe il conto economico dell'azienda, al netto degli 

ammortamenti per gli investimenti sostenuti nel passato, nell'ambito del Piano di sviluppo 

della Casino Spa e di conoscere i dati aggiornati al 30 giugno 2018 riguardo alla situazione 

economica della società.  

 

Il Consigliere BACCEGA chiede al Presidente della IV Commissione che all'ordine 

del giorno dell'adunanza consiliare convocata per i giorni 26 e 27 settembre 2018 venga 

inserito un punto aggiuntivo recante “Situazione Casino de la Vallée” affinché il Consiglio 

regionale dibatta di questo tema. 
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Il Consigliere COGNETTA tiene a puntualizzare di non aver affermato quanto detto 

dal Consigliere Bertschy bensì - come risulta anche da registrazioni video facilmente 

consultabili - di aver sempre dichiarato, con riferimento al finanziamento previsto dalla l.r. n. 

7/2017, che se c’erano i presupposti, l'erogazione dell'ultima tranche al 31 luglio 2018 si 

doveva dare e, se non c’erano i presupposti, non si doveva dare. 

 

Il Consigliere BERTSCHY si scusa per avere male interpretato le dichiarazioni del 

collega Cognetta. 

 

Il Consigliere CHATRIAN chiede di avere dall'Amministratore e dal suo staff il dato 

più aggiornato possibile riferito all'anno in corso del margine operativo lordo dell'azienda. 

 

L'Avv. DI MATTEO comunica che: il margine operativo lordo, a esercizio 31 

dicembre 2017, è di +2.046.326, la fotografia della situazione al 30 giugno 2018 vede un 

MOL di +1.296.242 e il dato gestionale, aggiornato al 31 agosto 2018, vede un EBITDA 

positivo di 3.637.253 con una proiezione gestionale di pre-chiusura al 31.12.2018 di ricavi per 

61.054.41 e costi per 55.233.728 e che, quindi, l’EBITDA al 31 dicembre 2018 sarà positivo 

per 5.820.683. 

Fa presente che a fine 2018 si avranno poi ammortamenti per 9,4 milioni e quindi un 

EBIT negativo di 3,5 milioni e, in buona sostanza, al 31 dicembre 2018, si vedrebbe una 

chiusura di bilancio con una perdita di 4,8 milioni di euro. 

Fornisce i chiarimenti richiesti in merito al parere pro veritate espresso in ordine al 

tema dell'erogazione della terza tranche di finanziamento da parte del Socio Regione. 

 

Il Consigliere BERTSCHY chiede al Presidente della Commissione di sollecitare 

l'invio da parte dell'Assessore Aggravi della situazione aggiornata al 30 giugno 2018 della 

società. 

 

Il Presidente MARQUIS ritiene che il percorso di audizioni effettuato in data odierna 

sul tema Casino sia stato molto importante alla luce della scelta politica che ogni Consigliere - 

assumendosene le proprie responsabilità, individuali e collettive - dovrà adottare in merito a 

tale tematica e ringrazia gli intervenuti per l'apporto dato ai lavori della Commissione e di 

tutti i Consiglieri. 

 

* * * 

Alle ore 19.10 l'Amministratore unico DI MATTEO e il suo staff abbandonano la Sala di 

riunione. 

* * * 

 

 Il Presidente MARQUIS invita i Commissari ad esprimersi in merito alla proposta 

testé avanzata dal Consigliere Baccega di iscrizione di un punto specifico sul Casino 

all'ordine del giorno dell'adunanza consiliare di domani e dopodomani. 

 

 Segue un breve dibattito, al termine del quale la Commissione condivide, 
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all'unanimità, l'opportunità di richiedere che nella riunione dei Capigruppo convocata prima 

dell'inizio della seduta consiliare di domani, 26 settembre 2018, venga discussa la proposta di 

inserire un punto aggiuntivo all'ordine del giorno relativo alla situazione del Casino de la 

Vallée. 

 

 

Il Presidente MARQUIS chiude la seduta alle ore 19.20. 

 

 

Letto, approvato e sottoscritto 

 

 

 IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO 

 

 

 

        

 

 

 

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO 
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